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В апреле на площадке ЦВК “Экс-
поцентр” проходила “Российская 

неделя высоких технологий-2023” 
(РНВТ) — одно из крупнейших меро-
приятий в России и странах СНГ, 
объединяющее сразу несколько 
выставок, форумов и конференций, 
а также специалистов в области 
информационных и коммуникацион-
ных технологий, навигации и теле-
матики. 

Неделя включала в себя между-
народную выставку информацион-
ных и коммуникационных техноло-
гий “Связь”, международный форум 
инновационных транспортных тех-
нологий “Автонет”, международный 
навигационный форум и конгресс 
“Сфера”, экспозицию спутниковой 
навигации “Навитех”, форумы 
“Связь-2023” и “Российский софт: 
эффективные решения для цифро-
вой экономики”, сессии и конферен-
ции в сфере информационных тех-
нологий, телекоммуникаций, навига-
ции и телематики. 

Международный конгрессно-
выставочный проект “Российская 
неделя высоких технологий” вклю-
чен в инициативу “Проектирование 
будущего” Десятилетия науки и тех-
нологий, целью которой являются 
привлечение талантливой молоде-
жи в сферу исследований и разра-
боток, содействие вовлечению уче-

ных, исследователей и разработчи-
ков в решение важнейших задач 
развития общества и достижение 
технологического суверенитета 
страны. 

В этом году в проекте принимали 
участие 20 новых компаний, вернув-
шийся национальный павильон КНР 
представлял китайских участников. 
Проходила обширная деловая про-
грамма, посвященная таким акту-
альным вопросам, как информа-
ционные технологии, искусственный 
интеллект в промышленности, им-
портозамещение в сфере телеком-
муникаций, Интернет вещей. 

За 4 дня работы выставку посе-
тили более 11,5 тыс. специалистов 
из 38 стран и 84 регионов России. 

Церемония открытия 
Ведущий церемонии официального 
открытия “Российской недели высо-
ких технологий-2023”, председатель 
Оргкомитета РНВТ, зам. председа-
теля Комитета Государственной 
Думы по науке и высшему образова-
нию, председатель Оргкомитета 
“НТИ-Экспо” Владимир Кононов 
напомнил, что РНВТ — часть про-
екта “НТИ-Экспо” (Наука-Техноло-
гии-Инновации Экспо), организован-
ного Государственной Думой Феде-
рального Собрания РФ, Торгово- 
промышленной палатой РФ, “Экс-
поцентром” и поддержанного рядом 
федеральных министерств и ве-
домств. Данный проект предостав-
ляет уникальную возможность соби-
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рать на одной площадке лидеров 
бизнеса, ведущих экспертов, пред-
ставителей законодательной и ис-
полнительной власти, средств мас-
совой информации. 

Приветственное послание меро-
приятию заместителя председателя 
правительства РФ Дмитрия Чер-
нышенко зачитал его помощник 
Сергей Щербаков. 

Зам. министра цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуника-
ций РФ Максим Паршин отметил, 
что Российская неделя высоких тех-
нологий зарекомендовала себя как 
профессиональная площадка, где 
проходят глубокие дискуссии, серь-
езные обсуждения актуальных 
вопросов, связанных с развитием 
высоких технологий, телекоммуни-
каций и программного обеспечения. 

Зам. министра промышленности 
и торговли РФ Василий Шпак выра-
зил уверенность, что в Евразийском 
пространстве можно полностью 
обеспечить собственное развитие 
исходя из понимания своей техноло-
гической суверенности. Но это не-
возможно сделать в рамках одной 
страны, всем же вместе на евразий-
ском пространстве это подсилу, и 
РНВТ дает старт новому сотрудни-
честву для достижения этих целей. 

Зам. президента Российской ака-
демии наук Евгений Каблов зачи-
тал приветствие президента РАН 
академика Геннадия Красникова и 
добавил, что сегодня необходимо 
увеличить объем исследований в 
части разработки материалов для 
производства программно-аппарат-
ных комплексов для развития ин-
формационных технологий. 

Приветствие министра науки и 
высшего образования РФ Валерия 
Фалькова зачитала врио директо- 
ра Департамента государственной 
научной и научно-технической поли-
тики Екатерина Чабан. 

Вице-президент Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Максим Фатеев 
в своем выступлении подчеркнул 
важность РНВТ для перехода к тех-
нологическому суверенитету стра-
ны. 

Зам. руководителя Департамен-
та информационных технологий  
г. Москвы Александр Горбатько 
подтвердил традиционную поддерж-
ку выставки со стороны мэрии сто-
лицы, что позволяет внедрять в 

Москве большое количество новых 
сервисов, которыми жители столи-
цы пользуются в повседневной 
жизни. 

А начальник Главного управле-
ния инновационного развития Ми-
нистерства обороны РФ Александр 
Осадчук заверил, что отрасль нау-
чилась работать в условиях санк-
ций, разрабатывать и внедрять оте-
чественные решения. 

В церемонии открытия РНВТ 
принял участие зам. министра по 
технологиям и инновациям Минис-
терства связи Исламской Респуб-
лики Иран Мейсам Абеди. 

Генеральный директор “Экспо-
центра” Алексей Вялкин, завершая 
церемонию торжественного откры-
тия, выразил уверенность, что все 
дискуссии, которые в течение четы-
рех дней пройдут на площадке 
РНВТ, приведут к конкретным реко-
мендациям по поддержке отрасли. 

Выставки 

Традиционно основное мероприя-
тие РНВТ — выставка “Связь-
2023”. В этом году выставка прошла 
уже в 35-й раз. В ней приняли уча-
стие более 260 компаний из России 
и зарубежных стран. Экспозиция 
разместилась на площади более 3 
тыс. кв.м. Новики выпускаемой про-
дукции и инновационные технологи-
ческие решения продемонстрирова-
ли компании из 6 федеральных 
округов и 29 регионов России. При 
поддержке региональных Центров 
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поддержки предпринимателей и 
Центров поддержки экспорта в 
выставке приняли участие компании 
из Иркутской, Калужской, Костром-
ской, Томской, Ульяновской обла-
стей, Республики Карелия. 

Впервые с 2019 г. на выставке 
был представлен масштабный на-
циональный павильон КНР, органи-
зованный при поддержке Китайского 
совета по содействию международ-
ной торговле (CCPIT), Тайвань- 
ской ассоциацией производителей 
электрической и электронной про-
дукции TEEMA, коллективным орга-
низатором тематического раздела 
потребительской электроники сало-
на Smart Device Show. 

Более 90 компаний из КНР и 
Тайваня представили решения в 
сферах телекоммуникационного 
оборудования, телематики и навига-
ции, геоинформационных систем, 
беспилотных решений для сельско-
го хозяйства, мини-ПК и ноутбуки, 
решения ODN для сетей FTTx, ЦОД, 
промышленного кондиционирова-
ния, фотоэлектрических инверторов 
и аккумулирования энергии, кабель-
ной продукции, инфраструктуры 
“Умного дома”, сетевого активного и 
пассивного оборудования, теле- 
коммуникационного программного 
обеспечения, решения и оборудова-
ния для беспроводных сетей, про-
мышленной радиосвязи, кибербезо-
пасности. 

На выставке также были пред-
ставлены 10 иранских брендов в 
составе национального павильона 
Исламской Республики Иран. 

В числе российских экспонентов 
выставки были ее постоянные 
участники: Emilink, АО “Ангстрем-

Телеком”, ООО “ДВДМ.РУ”, ООО 
“Еврокабель-1”, ООО “Имаклик 
Сервис”, ООО НТО “ИРЭ-Полюс”, 
АО “ИскраУралТЕЛ”, ООО “Лента-
мет”, АО “НПФ “Микран”, ООО 
“Микроволновая Электроника”, АО 
“МКФ”, ГК “Натекс”, ООО “Новый Ай 
Ти Проект”, ООО “НТЦ ПРОТЕЙ”, 
ООО “Радиан”, ПАО “Радиофизика”, 
НП ЗАО “Рэко-Век”, ООО “Саранск-
кабель-Оптика”, АО “Смартс”, ОАО 
“Супертел”, ООО “Т8”, ООО “Те-
леконта”, ФГУП Главный центр спе-
циальной связи, ООО “Элтекс 
Коммуникации”. 

Дебютантами стали: ООО “Ай Ти 
для Всех”, ООО “Альянс «Право”, 
ООО “Вебинар Технологии”, ООО 
“Группа компаний “Иннотех”, ООО 
“ИВКС”, ООО “Импульс”, ООО ТВК 
“Инзер”, ООО “Колмэн”, ООО “Ком-
пания Агнеко”, ООО “Ленкабель”, 
ООО “НАГ”, ООО “Нетворкс”, ООО 

“Пиэлси Технолоджи”, ООО “Радио-
софт”, ООО “Стрим Лабс”, ООО 
“Телеком Дистрибуция”, ООО “УГТ-
Холдинг”, ООО “Цинтера”. 

Участники представили новей-
шие телекоммуникационные и ин-
формационные технологии, ре-
шения в областях мобильной и спут-
никовой связи, радиосвязи, фик- 
сированной связи, 5G, Smart Device 
Show, Интернета вещей (IoT), а 
также искусственного интеллекта, 
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AR и VR, телематики, навигации, 
центров обработки и хранения дан-
ных, телевидения и радиовещания, 
ПО, услуги в области ИКТ. 

В ходе подготовки и проведения 
мероприятий выставки “Связь-2023” 
Управлением развития технологий 
искусственного интеллекта Мин-
обороны РФ была проведена экс-
пертиза инновационных проектов на 
предмет применения в них техноло-
гий искусственного интеллекта с 
дальнейшим включением в реестр 
научно-технологического задела, 
рекомендованного к использованию 
при выполнении проектов в интере-
сах обеспечения обороны страны и 
безопасности государства. Всего 
проведено более 50 экспертиз, по 
результатам которых вынесено 
решение о включении в реестр 
научно-технологического задела 
ООО “Омега”. Еще несколько участ-
ников выставки получили дипломы 
за активное участие в проведении 
экспертизы. 

Достижения вузовской науки и 
разработки молодых специалистов 
занимают все большее место на 
стендах выставки — сразу несколь-
ко вузов представили в рамках  
специализированной экспозиции 
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“Центр образования и науки” техно-
логические достижения молодых 
новаторов и исследователей. 

ПГУТИ демонстрировал радио-
локационный комплекс дистанцион-
ного зондирования Земли на базе 
квадрокоптера, оборудование для 
КВЧ-облучения семян сельскохозяй-
ственных растений, оптическое 
волокно с увеличенным диаметром 
сердцевины для компактных муль-
тигигабитных кабельных сетей, 
аппаратно-программный комплекс 
телевизионного контроля внутрен-
ней поверхности труб, систему 
мониторинга оптического кабеля. 

СПбГУТ им. проф. М.А. Бонч-
Бруевича представил вниманию 
посетителей выставки программную 
платформу CAMAI, сценарии видео-
аналитики для образовательных 
учреждений, систему визуализации 
генеративной графики, портативное 
устройство радиоэлектронной борь-
бы на основе SDR и зарядное 
устройство с гальванической раз-
вязкой заряжаемых ячеек. 

Специалисты МТУСИ показали 
научно-исследовательский лабора-
торный стенд “Гидросферные опти-
ческие линии связи”, электрохирур-
гические высокочастотные приборы 
ЭХВЧ-МТУСИ, квантовую связь, 
устройство обнаружения и сигнали-
зации о наличии малоразмерных 
БПЛА в зоне контроля. 

СибГУТИ экспонировал прототи-
пы систем радиосвязи с аналоговой 
частотной и цифровой модуляцией 
на базе SDR Hackrf и ПЛИС (функ-
ции ЦОС реализованы как в коде 
С++, так и на ПЛИС) и программный 
модуль для формирования закрыто-
го канала радиосвязи с использова-
нием SDR. 

Уникальные навигационные раз-
работки и устройства нового поколе-
ния продемонстрировали компании 
специализированной экспозиции 
навигационных систем, технологий 
и услуг “Навитех-2023”. Оборудова-

ние и специализированное про-
граммное обеспечение, телематиче-
ские платформы, картографические 
приложения презентовали разра-
ботчики, ведущие интеграторы и 
крупные конечные пользователи, 
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среди которых Allynav Technology 
Co., Next Mobile, Softlogic, “Вала-
мис”, “ИЛТУС”, “Планар”, “Иннова-
ционная компания “Румб”, “УГТ 
Холдинг”. 

Форум “Связь” 

В рамках деловой программы экс-
перты, в число которых входили 
представители органов исполни-
тельной и законодательной власти и 
бизнеса, обсуждали вопросы внед-
рения передовых технологий, разви-
тия импортозамещения и меры под-
держки предпринимателей. 

Форум открылся пленарной сес-
сией “Информационные техноло-
гии: курс на национальные прио-
ритеты”. Первое заседание открыл 
и провел депутат Государственной 
Думы ФС РФ, председатель оргко-

митета “НТИ Экспо” Владимир Ко-
нонов. Сомодератором дискуссии 
выступила ведущая телеканала РБК 
Анна Гара. 

Во вступительном слове В. Ко-
нонов отметил, что в современном 
мире отрасль связь — одна из основ 
развития любой страны, и в текущей 
ситуации перед ней стоят масштаб-
ные задачи. В марте этого года 
Президент России Владимир Путин 
поручил Правительству РФ разрабо-
тать стратегию развития отрасли 
связи до 2035 г. Ключевая цель — 
достижение технологического суве-
ренитета, о котором руководство 
страны постоянно говорит и многое 
для нее делает. 

Директор Департамента госу-
дарственного регулирования рынка 
телекоммуникаций Минцифры Рос-
сии Дмитрий Тур рассказал о тех 

шагах, которые уже делаются в 
направлении разработки стратегии 
развития отрасли связи до 2035 г. 
Так, в 2022 г. определены критичные 
проблемы на этапе формирования 
образа будущего, одна из которых 
— оборудование, программно-аппа-
ратные комплексы. Кроме того, 
одобрена консолидация базовых 
станций мобильной связи, продол-
жена работа центров компетенций, 
разработаны планы для объектов 
критической инфраструктуры, в том 
числе совместного использования 
инфраструктуры, усилены меры 
поддержки отрасли и т. д. Курс на 
национальные приоритеты заключа-
ется в том, чтобы импортозаместить 
ключевые решения в различных 
видах связи, а также найти пути 
повышения эффективности и сни-
жения затрат у ведущих операторов, 
в том числе за счет консолидации их 
возможностей. 

Актуальной информацией о раз-
витии информационных технологий 
в российской столице с участниками 
пленарной сессии поделился заме-
ститель руководителя Департа-
мента информационных технологий 
города Москвы Александр Горбать-
ко. В департаменте созданы лабо-
ратории, куда привлекаются участ-
ники рынка для тестирования ПО 
программно-аппаратных комплек-
сов до их внедрения. Развитие 
навыков и умений при внедрении 
новых программных продуктов в 
уже действующие крупные инфор-
мационные системы, которые были 
созданы до настоящего времени, 
можно усовершенствовать в рамках 
импортозамещения. Российским 
компаниям следует обратить внима-
ние не только на создание, но также 
на эксплуатацию и на инженерию 
внедрения новых продуктов в уже 
существующие в органах власти 
системы. 

К участникам пленарной сессии 
обратился зам. министра по техно-
логиям и инновациям Министерства 
связи Исламской Республики Иран 
Мейсам Абеди. Он сделал акцент на 
использовании искусственного ин-
теллекта для оптимизации сетей 
связи. Одной из самых перспектив-
ных областей, где искусственный 
интеллект может изменить ситуа-
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цию, являются телекоммуникации. 
Это высоко конкурентная и дина-
мично развивающаяся отрасль, 
сталкивающаяся с повышенными 
ожиданиями клиентов, сложностью 
сетей и растущими угрозами кибер-
безопасности. Для решения этих 
проблем телекоммуникационным 
компаниям необходимо максималь-
но использовать возможности искус-
ственного интеллекта в своих опе-
рациях, продуктах и услугах. 

В Иране искусственный интеллект 
охватывает все аспекты бизнеса: 
качество услуг, повышение эффек-
тивности и доходности компаний, 
выявление мошеннических действий 
и т. д. Искусственный интеллект — 
это стратегический элемент, и спикер 
призвал к сотрудничеству в данной 
сфере, чтобы совместно сформиро-
вать будущее отрасли. 

На сессии были затронуты спо-
собы решения кадровой проблемы. 
В Томской области, например, запу-
щен кластер, объединяющий 5 уни-
верситетов, 6 НИИ и другие органи-
зации в уникальную технологиче-
скую площадку. Тестируется дос- 
тавка грузов беспилотниками, внед-
ряются проекты по подготовке кад-
ров для отрасли. В МГУ реализуется 
идея научно-технологической доли-
ны “Воробьевы горы” — площадки, 
связующей фундаментальную науку 
и промышленные предприятия в 
разработке высокотехнологичных 
проектов. За счет бюджетов госу-
дарства и Москвы (частично) и инве-
сторов — индустриальных партне-
ров (основной вклад), строятся 9 
кластеров, уже подано свыше 900 
заявок на вход в долину. Ректор 
МТУСИ Сергей Ерохин отметил два 
основных вектора в процессе обуче-
ния: импортозамещение и новые 
технологии (искусственный интел-
лект, беспилотники, добавленная 
реальность). Он также указал на 
растущую востребованность про-
фессий в сфере радиотехники и 
радиоэлектроники. 

Позитивный настрой в ПАО 
“Ростелеком” подчеркнул старший 
вице-президент компании Кирилл 
Меньшов: планы и проекты начи-
нают давать плоды, а основной упор 
делается на долгосрочную програм-
му импортозамещения. 

Дмитрий Марков, генеральный 
директор VisionLabs, директор 
направления ИИ ПАО “MTC”, рас-
сказал о внедрении технологии 
искусственного интеллекта в кон-
такт-центр, так как мировые экспер-
ты считают, что к 2025 г. 95 % контак-
тов будет осуществляться с помо-
щью ИИ. Кстати, продукт получился 
вполне конкурентоспособным. В 
дальнейшем планируется приме-
нить искусственный интеллект в 
инфраструктуре для ликвидации 
неисправностей и при обслужива-
нии в салонах связи. 

Исполнительный директор Ас-
социации разработчиков програм-
мных продуктов “Отечественный 
софт” Ренат Лашин коснулся ре-
зультатов работы по импортозаме-
щению зарубежных ПО. Создан 
каталог, насчитывающий свыше  
2 тыс. отечественных аналогов, 
который оказался востребованным 

не только госструктурами, но и биз-
несом. Кроме того, в каталоге пред-
ставлена информация о совмести-
мости отечественного ПО с зару-
бежным. Также на сайте размещены 
образовательные программы по 
обучению работе с российскими 
программными продуктами. Но 
необходимо активнее популяризи-
ровать отечественное ПО. 

Сформировать стратегию созда-
ния и развития отечественной микро-
электроники, включая международ-
ную кооперацию, предложила гене-
ральный директор ПАО “Микрон” 
Гульнара Хасьянова. В мире потреби-
телями 36 % микроэлектронной про-
дукции являются телекоммуника-
ционные компании. А в России отече-
ственных чипов практически нет: их 
доля на рынке ничтожна, а потреб-
ность в них огромна. 

Участники пленарной сессии 
обсудили также вопросы и пробле-
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мы, связанные с определением 
ключевых национальных приорите-
тов в сфере информационных тех-
нологий, затронув темы цифровой 
трансформации промышленности, 
внедрения нейротехнологий, подго-
товки квалифицированных кадров, 
выработки оптимальных механиз-
мов господдержки ИТ- и телекомму-
никационных компаний. 

Тематическая сессия “Опера-
торы и технологии: тренды, пер-
спективы развития”, собравшая 
ведущих отраслевых игроков, поз-
волила специалистам обсудить 
текущие реалии и тенденции на 
отечественном рынке телекомму-
никаций, обменяться опытом и 
поделиться мнениями относитель-
но перспектив дальнейшего отрас-
левого развития. 

С нашего рынка ушли крупные 
вендоры, и у российских производи-
телей сейчас имеются шансы сде-
лать качественный продукт и пред-
ложить его рынку. А для этого тре-
буются новые модели партнерства. 
Также обсуждались проблемы и 
решения вывода таких компаний на 
рынок, возможности автоматизации 
работы центра обработки вызовов в 
небольших и средних компаниях 
полностью на отечественных реше-
ниях. 

Поможет решениям в том числе 
и то, если студенты после оконча-
ния вуза смогут сразу вливаться в 
компании и начинать разработки. 

На сессии “Интернет вещей 
(IoT) — актуальные направления 
будущего” рассказывали о совре-
менном положении в отрасли. IoT с 

разной степенью эффективности 
развивается практически во всех 
отраслях. Однако искусственный 
интеллект не сможет заменить те 
профессии, которые связаны непо-
средственно с людьми, потому что 
работа с людьми требует учитывать 
все аспекты “человеческого факто-
ра”, а ИИ этого не умеет. 

Специалисты отраслевых компа-
ний поделились своим опытом по 
внедрению Интернета вещей в раз-
личных секторах экономики, обсуди-
ли барьеры, препятствующие внед-
рению, и выделили отрасли, где IoT 
развивается наиболее активно: про-
мышленность, сельское хозяйство, 
транспорт, коммунальное (город-
ское) хозяйство и др. 

Форум завершили тематические 
сессии “Облачные технологии: 
уровень развития на новой высо-
те” и “Микроэлектроника: теку-
щее состояние отрасли, возмож-
ности развития”. 

Специалисты обсуждали, как 
справляется российский бизнес с 
вызовами времени в связи с уходом 
западных вендоров, экономику 
внедрения облачных технологий и 
ИИ-безопасность, основные усло-
вия для выбора провайдера, техно-
логические драйверы облачных уни-
фицированных коммуникаций, соз-
дание решений в рамках программы 
импортозамещения отечественным 
программным обеспечением. 

Участники представили обзор 
состояния отрасли микроэкономики, 
варианты решения проблем тех-
нологического отставания отрасли  
и наращивания производственной 
мощности, рассмотрели комплекто-
вание аппаратуры в новых реалиях 
и возможности создания новых тех-
нологий и контрактных производств 
микро- , нано- и СВЧ-электроники. 

Конгресс “Сфера” 

Главным событием года в инду-
стрии навигационных и космических 
технологий был XVI Международ-
ный навигационный форум и III кон-
гресс “Сфера”, которые посетило 
более 1200 человек из России, 
Китая, Беларуси, Ирана, Шри-Ланки, 
Филиппин, Турции, ОАЭ, Армении, 
Бахрейна и Бангладеш. 
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Участники конгресса и Между-
народного навигационного форума 
подвели итоги развития отрасли за 
2022 г.: ведущие эксперты выступи-
ли с докладами о реализации про-
екта “Сфера”, представители мини-
стерств и ведомств обсуждали акту-
альные и планируемые к запуску 
профильные государственные про-
граммы поддержки отрасли, руково-
дители ключевых компаний рынка 
делились опытом и рассказывали 
об имеющихся наработках и планах 
развития. 

Модератором пленарной секции 
был исполнительный директор по 
перспективных программам и науке 
Госкорпорации “Роскосмос” Алек-
сандр Блошенко. Спикеры выступа-
ли с докладами на актуальные темы 
рынка телекоммуникационных, на-
вигационных и космических техно-
логий. Российские космонавты с 
МКС приветствовали по видеосвязи 
присутствующих на конгрессе. 

Участники обсудили реализацию 
федерального проекта “Комплек-
сное развитие космических инфор-
мационных технологий “Сфера”, 
использование телекоммуникацион-
ных, навигационных и геоинформа-
ционных технологий, а также проде-
монстрировали инновационные раз-
работки отечественной ракетно-кос- 
мической отрасли. 

Открыл конгресс зам. председа-
теля правительства Российской 
Федерации — министр промыш-
ленности и торговли РФ Денис 
Мантуров. “Сфера” является пло-
щадкой, где обсуждаются ключе-
вые тенденции космических техно-
логий и поиск прорывных идей. 
Отрасль сегодня является инфра-
структурным источником цифрови-
зации экономики. Для достиже- 
ния технологического суверените-
та страны необходимо обеспечить 
ее полное покрытие всеми совре-
менными сервисами: связью, нави-
гацией, вещанием, широкополос-
ным доступом в интернет, дистан-
ционным зондированием Земли. 
Для этого следует развивать наши 
спутниковые группировки на низ-
ких, средних и высокоэллиптиче-
ских орбитах. Как раз на эти цели и 
сфокусирован федеральный про-
ект “Сфера”. 

Необходимо развивать спутнико-
вую группировку на всех орбитах, 
чтобы ликвидировать отставание от 
других стран. Целесообразно разра-
батывать несколько направлений 
развития спутников для проекта 
“Сфера” — космические аппараты 
разной размерности, каждый со 
своей специализацией и дублирова-
нием на случай отказа соседних спут-
ников. В группировку войдут спутники 
“Ямал”, “Экспресс”, “Скиф”, “Экс-
пресс-РВ” и “Марафон IoT”. 

Министр промышленности и тор-
говли напомнил про развитие много-
разовых ракет-носителей, которые 
проектирует Роскосмос — это раке-
ты “Корона” и “Амур-СПГ”. Ско- 
рейшее развитие этого направле-
ния поможет запускать больше и 
дешевле с дальнейшей коммер-
циализацией услуг связи. Необ-
ходимо также помогать развивать-
ся российским частникам в космо-
навтике, в первую очередь произ- 
водителям электроники, узлов и 
готовых решений. 

Исполнительный директор по 
перспективным программам и науке 
“Роскосмоса” Александр Блошенко 
сделал подробный доклад о проде-
ланной работе. Благодаря его 
выступлению участники смогли 
познакомиться с численностью и 
составом группировок космических 
аппаратов для связи, зондирования 
Земли, распространения широкопо-
лосного доступа в интернет и других 
целей. Будущая многоспутниковая 
группировка “Сфера” пригодится не 
только Роскосмосу, МЧС, Минис-
терству обороны, но и любителям 
посмотреть фильмы в гаджетах, в 
том числе и в Арктике, куда интер-
нет тоже “дотянется” . 

Роскосмос уже в 2023 г. присту-
пит к созданию системы подключе-
ния мобильных устройств к сети в 
условиях отсутствия сотовой ин-
фраструктуры (direct-to-cell). Это 
означает, что появится возможность 
сделать звонок куда угодно и откуда 
угодно напрямую через спутник, а 
через несколько лет это можно 
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будет сделать посредством видео-
звонка. Сейчас в мире много подоб-
ных инициатив, и Россия присоеди-
няется к этой гонке. 

Генеральный директор Госкор-
порации “Роскосмос” Юрий Бори-
сов подчеркнул, что до сих пор 
треть населения страны не обес-
печена услугами соответствующего 
качества, и создание спутниковых 
группировок решит эту проблему. 

Россия сегодня имеет 192 спут-
ника и занимает 4-е место в мире, 
однако на фоне США и Китая эта 
цифра не впечатляет. Роскосмос 
производит слишком мало спутни-
ков: по ранее заявленным “прикид-
кам”, у России к 2030 г. будет всего 
360 спутников, а цель госкорпора-
ции — произвести 1200 на своих 
мощностях и еще 800 — усилиями 
частников. Во всем мире многоспут-
никовые группировки тесно сотруд-
ничают с бизнесом, и Роскосмос 
готов вести открытую и конструктив-
ную работу со всеми компаниями, 
которые хотят прийти на рынок 
услуг и включиться в процесс созда-
ния космических группировок. 
Роскосмос, как госкорпорация, отве-
чающая за создание национальной 
космической группировки, должна 
играть лидирующую и координирую-
щую роль, чтобы правильно вписать 
все предложения частных компаний 
по дополнению национальной груп-
пировки теми услугами, которые 
пока не реализованы. Эта роль 
исключит дублирование, обеспечит 
динамику в создании национальной 
группировки. 

В настоящее время разрабаты-
вается соответствующий закон о 

платных услугах в космической 
сфере, который даст основу для 
привлечения бизнеса. Однако, хоть 
Роскосмос и даст частным компа-
ниям пусковые мощности, финанси-
ровать разработку и создание спут-
ников они должны будут сами. В 
случае удачного развертывания 
спутниковой группировки госкорпо-
рация готова ее выкупать на зара-
нее оговоренных условиях.  

Кроме этого большие надежды 
возлагаются на сотрудничество со 
странами ШОС в космической 
сфере, но и здесь существуют свои 
проблемы, связанные в первую 
очередь со стандартизацией и уни-
фикацией. 

Первый зам. председателя Ко-
митета по экономической политике 
Государственной Думы Денис 
Кравченко высказался за частный 
космос, подчеркнув, что бизнес 
также готов заниматься развитием 
космической группировки, но ему 
необходимы определенные гаран-
тии. Это могут быть форвардные 
контракты, льготные режимы креди-
тования, преференции режима 
налогообложения и т. д. Также стоит 
подумать о снижении стоимости 
входа на орбиту. 

Посол Ирана Джалали Казем 
сообщил, что Исламская Респуб-
лика Иран заявляет о своей готовно-
сти развивать мирное сотрудниче-
ство в космосе со всеми странами, 
особенно с Российской Федераци-
ей. Оба государства в последние 
годы вступили в новый этап взаимо-
действия в различных сферах 
сотрудничества в космосе. Он также 
отметил особенность последнего 

времени — присутствие частного 
сектора в космосе. 

Представитель Китайской На-
родной Республики зам. директора 
Национального центра услуг време-
ни National Time Service Center Лу 
Сяочунь продолжила международ-
ную риторику, отметив, что планы 
Китая включают разработку и опти-
мизацию систем, запуск резервных 
спутников, повышение производи-
тельности системы и непрерывное 
предоставление качественных про-
странственно-временных информа-
ционных услуг, а также создание 
комплексной архитектуры PNT с 
более универсальными, интегриро-
ванными и интеллектуальными сер-
висами с использованием BDS в 
качестве ядра, интегрированного с 
другими средствами навигации и 
новыми технологиями для макси-
мального удовлетворения общих 
потребностей. 

Участники пленарного заседания 
обошли выставку технологических 
решений дочерних предприятий 
Госкорпорации “Роскосмос” — АО 
“Решетнёв”, АО “Спутниковая систе-
ма “Гонец”, АО “ОКБ “Факел”, АО 
“ЦНИИмаш” и АО “Организация 
“АГАТ”. Денис Мантуров обратил 
внимание на высокое качество 
передовых разработок российских 
производителей. 

Обсуждение на форуме продол-
жилось в рамках отраслевых дис-
куссий “Рынок спутниковых комму-
никаций и перспектив операторско-
го бизнеса”, “Развитие систем 
навигации”, “Высокоточная спутни-
ковая навигация”, “Состояние и пер-
спективы развития геоинформа-
ционных систем” и круглых столов 
CubeSat и “Применение навигацион-
ных технологий в различных отрас-
лях экономики. Цифровое сельское 
хозяйство”. 

Деловая программа включала 
обсуждение таких тем, как рынок 
спутниковых телекоммуникаций и 
перспективы операторского бизне-
са, состояние и перспективы разви-
тия геоинформационных систем, 
применение навигационных техно-
логий в различных отраслях эконо-
мики, высокоточная спутниковая 
навигация, навигационные цифро-
вые технологии и др. Перед участ-
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никами выступило блоее 50 спике-
ров-экспертов по тематике форума.  

На площадке XVI Международ-
ного навигационного форума и кон-
гресса “Сфера” между Правитель-
ством Северной Осетии и Роскос-
мосом было подписано соглашение 
о сотрудничестве. Госкорпорация и 
Северная Осетия уже активно взаи-
модействуют, в том числе в рамках 
реализации образовательных и про-
светительских программ. Подпи-
санный документ позволит расши-
рить направления взаимодействия, 
будет способствовать социально-
экономическому и инновационному 
развитию региона, а также популя-
ризации результатов космической 
деятельности и сохранению насле-
дия отечественной космонавтики. 

Российский софт 

Работу пленарной сессии “Инфор-
мационные технологии и форми-
рование технологического суве-
ренитета” форума “Российский 
софт: эффективные решения для 
цифровой экономики” возглавил 
депутат Государственной Думы ФС 
РФ, председатель оргкомитета “НТИ 
Экспо” Владимир Кононов. 

Зам. министра цифрового разви-
тия, связи и массовых коммуника-
ций РФ Максим Паршин поделился 
с участниками сессии некоторыми 
результатами работы Минцифры 
России в области импортозамеще-
ния и обеспечения технологического 
суверенитета страны. Российская 
IT-отрасль чувствует себя намного 
увереннее, чем многие другие. 
Россия — одна из тех стран, где 
имеются решения практически по 
всей линейке программных продук-
тов всех классов программного 
обеспечения, причем эти решения 
возникли в условиях открытой и 
честной конкуренции с глобальными 
игроками на внутреннем рынке. 

Уже осенью 2022 г. в России 
была завершена работа по форми-
рованию IT-ландшафта националь-
ной экономики. В результате была 
получена детальная картина ис-
пользования зарубежных и россий-
ских IT-решений на отечественных 
предприятиях, определена степень 
зрелости собственных программных 

продуктов, имеющихся на рынке, их 
способность заместить импортное 
ПО и возможность осуществлять 
мониторинг реализации особо 
значимых проектов. 

Создание IT-ландшафта позво-
лило сформировать в сфере отече-
ственного софта перечень приори-
тетных проектов, которые в настоя-
щее время востребованы заказ- 
чиками внутри страны и нуждаются 
в инвестициях с целью их доработ-
ки. Соответственно, государство 
смогло проводить целенаправлен-
ную институциональную политику 
поддержки собственных разработ-
чиков программных продуктов и 
поддержать их готовность двигаться 
вперед в направлении импортоза-
мещения, параллельно решая зада-
чи по выводу национальной IT-
отрасли на рубежи импортоопере-
жения. Уровень зрелости продуктов 
— хороший, особенно в части обще-
системного ПО, причем большин-
ство проектов разработаны за счет 
собственных средств компаний, по-
могли также гранты и господдержка. 

Директор Центра компетенций по 
импортозамещению в сфере ИКТ 
Илья Массух рассказал о проекте 
создания передовых инженерных 
школ в Российской Федерации, стар-
товавшем в прошлом году. Были про-
смотрены 160 вузов и отобраны 30, 
причем 66 % — из регионов. Они 
остаются ведущими центрами техно-
логического роста и подготовки ква-
лифицированных инженерных кад-
ров для всех без исключения отрас-
лей отечественной экономики. Без 
знаний, без создания базы невозмож-
но достичь технологического сувере-

нитета. Задача — создать такую базу 
для развития страны на следующие 
20 — 30 лет. 

Начальник Главного управления 
инновационного развития Минис-
терства обороны РФ генерал-майор 
Александр Осадчук остановился на 
теме технологий двойного назначе-
ния и механизмах внедрения инве-
стиционных проектов. Исторически 
военное дело является драйвером 
развития технологий. Это заметно и 
сейчас: используются IT-решения, 
технологии искусственного интел-
лекта, беспилотные летательные 
аппараты, постоянно формируются 
новые решения, разрабатываются 
новые образцы. Одной из тенден-
ций являются инициативные разра-
ботки новых технологий, которые 
осуществляются за счет собствен-
ных средств разработчиков. Как 
правило, такие проекты более дина-
мичны, и важно максимально рас-
ширить число привлекаемых к раз-
работкам коллективов, находить 
тех, которые могут предложить 
новые решения. 

Ряд выступлений содержал ин-
формацию о мерах поддержки IT-
отрасли на региональном уровне и 
опыте компаний по импортозамеще-
нию. Со стороны бизнеса было 
высказано пожелание об усилении 
роли Минцифры России в качестве 
модератора по формированию зап-
росов потребностей для бизнеса. 

Участники пленарной сессии 
затронули в своих выступлениях и 
другие аспекты, в первую очередь 
совместимость российских реше-
ний, продолжив дискуссию уже в 
рамках следующей тематической 
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сессии “Российские платформен-
ные решения. Горизонтальная, 
вертикальная и обратная совме-
стимость”. 

Предваряя дискуссию, ее веду-
щий Илья Массух констатировал, 
что отечественных IT-решений мно-
го, практически в каждой нише есть 
российский аналог, а то и два-три. 
Но “айтишный” мир 30 лет развивал-
ся по принципу взаимосовместимо-
сти разных программных продуктов 
между собой, поэтому задача 
состоит в построении такой экоси-
стемы, в которой разные российские 
продукты были бы совместимы 
между собой по данным, по взаимо-
действию, по аппаратным платфор-
мам. Тогда и будет сформирован 
крепкий фундамент для технологи-
ческого суверенитета. 

В обсуждении темы платфор-
менных решений принял участие 
вице-президент по развитию инфор-
мационных систем ПАО “Росте-
леком” Дарий Халитов, который рас-
сказал об опыте работы компании с 
отечественными платформенными 
решениями и собственных разра-
ботках, насчитывающих почти две 
сотни решений. Он также указал на 
ряд проблем сектора: наличие пере-
ходного периода при подключении 
отечественных программ, требую-
щий определенной адаптации; де-
фицит инженерных кадров для 
новых российских продуктов; рост 
значения кибербезопасности. 

Руководитель направления реги-
ональных продаж АО “Гринатом 

Простые Решения” Дмитрий Дон-
ской отметил большую помощь 
каталога при выборе программ оте-
чественного ПО и важность обуче-
ния персонала. 

Руководитель комитета по интег-
рации российского ПО АРПП “Оте-
чественный софт”, зам. генерально-
го директора Postgres Professional 
Иван Панченко объяснил, почему 
был создан каталог отечественного 
ПО и как им пользоваться, указав на 
опасность скачивания публичных 
систем, находящихся в открытом 
доступе. 

Председатель Совета директо-
ров “Базальт СПО” Андрей Смирнов 
сообщил о подготовке ФСТЭК тре-
бований по безопасному процессу 
разработки отечественного ПО, 
которые планируется опубликовать 
в конце этого года. 

Ряд отечественных разработчи-
ков в рамках сессии представили 
свои решения, а также предложили 
ПО АРПП разработать программы 
для вузов по подготовке специали-
стов для работы с отечественными 
программами. 

Форум завершила тематическая 
сессия “Технологии двойного наз-
начения и технологический суве-
ренитет России”, тон которой зада-
ли доклады начальника Управления 
по развитию технологий искусствен-
ного интеллекта Минобороны Рос-
сии Василия Елистратова и дирек-
тора Центра компетенций по импор-
тозамещению в сфере ИКТ Ильи 
Массуха. 

Основными спикерами выступа-
ли представители центральных 
органов военного управления, обра-
зовательных организаций и научно-
исследовательских организаций 
Минобороны России, а также пред-
ставители организаций, являющих-
ся разработчиками отечественных 
программно-аппаратных комплек-
сов двойного назначения, россий-
ских компаний в сфере информа-
ционных технологий и информа-
ционной безопасности, предприятий 
промышленности, научных институ-
тов и вузов. 

Обсуждались задачи, меры под-
держки и перспективы развития тех-
нологий двойного назначения, в том 
числе искусственного интеллекта, 
внедрения интеграционных плат-
форм, вопросы применения отече-
ственных технологий для монито-
ринга информационной безопасно-
сти, задачи и функции региональ- 
ного Центра беспилотных систем 

На заседании форума знаками 
отличия Минобороны России были 
отмечены специалисты по тематике 
двойных технологий. 

МАС 

Основным мотивом XXVII Междуна-
родного форума МАС-2023 “Циф-
ровая трансформация во благо 
человека” было обсуждение теории 
и практики цифровых преобразова-
ний для достижения конечной цели 
— повышения уровня и качества 
жизни людей. 

В работе форума приняли уча-
стие академики МАС, представите-
ли государственных структур и 
ведомств, Регионального содруже-
ства в области связи (РСС), прави-
тельства Москвы, профессиональ-
ных общественных объединений, 
ученые научно-исследовательских и 
образовательных учреждений, руко-
водители и специалисты операто-
ров связи, разработчики и провай-
деры телекоммуникационных реше-
ний и информационных систем. 

Открыла форум президент МАС, 
председатель Совета по профес-
сиональным квалификациям в обла-
сти телекоммуникаций, почтовой 
связи и радиотехники А.П. Оситис. 
Прозвучали приветствия участни-
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кам форума от руководителя фрак-
ции ЛДПР в Государственной Думе 
Российской Федерации Л.Э. Слуц-
кого, первого зам. председателя 
комитета Государственной Думы по 
обороне А.А. Журавлева, генераль-
ного директора Исполнительного 
комитета РСС Н.Н. Мухитдинова, 
председателя Профсоюза работни-
ков связи России А.Г. Назейкина, 
зам. руководителя Федерального 
агентства по управлению государст-
венным имуществом Р.В. Шередина, 
зам. руководителя Департамента 
информационных технологий г. Моск- 
вы А.В. Горбатько и других. 

Участники обсуждали цифровые 
технологии, практику использования 
цифровых технологий в разных 
отраслях, актуальные цифровые 
технологии на современном этапе 
развития для людей, развитие 
современных телекоммуникаций, 
вопросы стандартизации, разработ-
ки российских отраслевых норм, 
стандартов, компонентов, про-
граммного обеспечения и других 
продуктов импортозамещения, фор-
мирование технической политики и 
концепций развития цифровых тех-
нологий и благ для людей и устойчи-
вое развитие на базе цифровых тех-
нологий в Арктике. 

Прозвучали доклады, которые 
представили И.В. Федулова (МАС) 
— “Текущий этап и перспективы раз-
вития цифровой трансформации 
будущего”, В.А. Судовцев (Женев-
ское отделение МАС) — “Цифровые 
технологии — ключ к своевременно-
му предоставлению новых услуг 
электросвязи/ИКТ”, Р.В. Яковлев 

(АО “Атомдата”) — “Развитие теле-
коммуникационной инфраструктуры 
в Арктической зоне РФ”, Н.Н. Му-
хитдинов (Исполком РСС) — “Пер-
спективы в области цифрового буду-
щего”, В.Э. Шуб (Сколковский инсти-
тут науки и технологий) — “Клю- 
чевые вопросы развития нацио-
нальной широкополосной телеком-
муникационной инфраструктуры”, 
С.В. Мельник (ООО “НТЦ КОМ-
ТЕСТ”) и Е.Н. Петрова (ООО “Испы-
тательный центр документальной 
электросвязи”) — “Цифровая метро-
логия — необходимая составляю-
щая процесса цифровой трансфор-
мации”, Ю.И. Мхитарян (ООО “НИИ 
экономики связи и информатики 
“Интерэкомс”, СРО Союз “Строй-
СвязьТелеком”) — “Оценка опыта и 
деловой репутации организаций 
связи и информационных техноло-
гий” и другие. 

С сообщениями также выступили 
ветераны связи, наставники моло-
дежи, профессионалы и педагоги: 
председатель Профсоюза работни-
ков связи Российской Федерации 
Анатолий Георгиевич Назейкин, 
член экспертного совета при Ко-
митете Государственной Думы 
Российской Федерации по экономи-
ческой политике, промышленности, 

инновационному развитию и пред-
принимательству Наталья Викто-
ровна Свечникова, вице-президент 
Российской академии естественных 
наук Александр Михайлович Воло-
вик, ректор Московского техническо-
го университета связи и информати-
ки Сергей Дмитриевич Ерохин, про-
ректор по молодежной политике и 
воспитательной работе МТУСИ 
Андрей Юрьевич Муханов, Алек-
сандр Евгеньевич Крупнов, Сергей 
Львович Мишенков. 

Всем желающим была предо-
ставлена возможность стать участ-
ником Всероссийской акции 
“Письмо солдату” — “Подари тепло 
Защитнику Отечества”. 

В ходе Форума были подведены 
итоги и проведено награждение лау-
реатов ежегодно проводимого МАС 
молодежного конкурса цифрового 
развития, инноваций и инновацион-
ных проектов “Новое поколение — 
2022/2023”. 

Стратегические сессии, семинары, 
заседания 

Участников стратегической сессии 
“Цифровая трансформация рос-
сийской экономики: приоритеты, 
кадры, законы” приветствовал 

ВЫСТАВОЧНАЯ МОЗАИКА



первый зам. генерального директо-
ра “Экспоцентра” Сергей Сели-
ванов. Тема цифровой трансформа-
ции неразрывно связана с при-
влечением новых кадров в 
прорывные секторы технологиче-
ского развития, с задачами по каче-
ственному обучению кадров, под-
держке их творческих инициатив и 
непосредственно демонстрации их 
достижений на профильных отрас-
левых выставках. 

Модератор сессии зам. предсе-
дателя Государственной Думы 
Федерального Собрания Россий-
ской Федерации по науке и высше-
му образованию, председатель 
Оргкомитета “НТИ Экспо” Владимир 
Кононов, в частности, отметил, что в 
2021 г. правительство Российской 
Федерации утвердило программу 
цифровой трансформации науки и 
высшего образования, которая рас-
считана до 2030 г. При этом экспер-
ты единодушны в одном: основным 
барьером в осуществлении этой 
программы выступает консерватив-
ный подход персонала учебных 
заведений. 

Екатерина Чабан, врио директо-
ра Департамента государственной 
научной и научно-технической поли-
тики Министерства науки и высшего 
образования РФ, подробно остано-
вилась на том, как развивается циф-
ровая трансформация в сфере 
науки. 

В настоящий момент сформули-
рованы необходимые сервисы на 
2023 г., которые станут составной 
частью домена “Наука и инновации” 
и будут служить пользователям в 
качестве “единого окна” управления 

наукой и снижением бюрократиче-
ской нагрузки. Для нормативного 
подкрепления и формирования 
ядра домена принимаются новые 
федеральные законы, утверждают-
ся специальные приказы Минобр-
науки. Важное значение имеют 
“цифровые кафедры” — федераль-
ный проект, к которому уже под-
ключились 52 российских субъекта. 
Это позволит увеличить прием аби-
туриентов на IT-специальности: в 
2023 г. 130 тыс. студентов будут 
обучаться на цифровых кафедрах. 

Антон Ткачев, депутат Госу-
дарственной Думы ФС РФ, член 
Комитета ГД по информационной 
политике, информационным техно-
логиям и связи, рассказал о своем 
видении будущего кадровой полити-
ки. В первую очередь он отметил 
дефицит инженерных специально-
стей и высказался за необходи-
мость поддержки студентов, особен-
но обучающихся на платном отделе-
нии, поскольку бюджетных мест не 
хватает, и родители вынуждены 
брать кредиты на обучение детей в 
вузах. Необходимо создать общую 
базу школьников, поступающих в 
вузы, где фиксировать их успехи и 
победы на различных олимпиадах и 
конкурсах на протяжении всего 
срока обучения, а для поступающих 
в вузы из числа этих одаренных 
детей образовать специальный дол-
госрочный фонд, сделав таким 
образом даже платное обучение 
необременительным для родите-
лей. 

Участники сессии — руководите-
ли вузов рассказали о реализации 
проекта по созданию в России инже-

нерных школ по подготовке кадров в 
сфере высоких технологий и отрас-
ли связи, школ новаторов, изобрета-
телей и предпринимателей, отме-
тив, что даже есть несколько десят-
ков случаев внедрения их изо- 
бретений на производстве. Пред-
ставители Москвы, Ульяновска и 
Орла поделились опытом подготов-
ки специалистов в вузах, довузов-
ского и дополнительного образова-
ния. Руководители технических уни-
верситетов ДНР и ЛНР рассказали о 
том, как они переходят на россий-
ские стандарты обучения. 
Международный форум “Ав-

тонет-2023” — “Форум иннова-
ционных транспортных техноло-
гий” собрал около 300 человек. 

На пленарном заседании участ-
ников приветствовал зам. министра 
промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации Василий Шпак. 
Он говорил об изменившейся ситуа-
ции на российском рынке, связан-
ной с санкциями, принятыми в отно-
шении нашей страны ведущими 
западными государствами, и о про-
цессе замещения импортных авто-
производителей отечественными. 

На форуме выступили зам. руко-
водителя Федерального дорожного 
агентства (Росавтодор) Олег 
Ступников, президент Ассоциации 
“Российские автомобильные диле-
ры” (РОАД) Алексей Подщеколдин, 
руководитель рабочей группы НТИ 
“Автонет” Александр Гурко, началь-
ник ситуационного центра ГКУ 
ЦОДД г. Москвы Александр Евсин. 

На конференции “Волоконная 
оптика — основа цифровизации 
России. Сделано в России, рабо-
тает на Россию. Как дела, Рос-
сия?” обсуждались текущие про-
блемы развития отечественной 
волоконной оптики. Был дан краткий 
обзор развития волоконно-оптиче-
ских систем передачи информации 
с момента возникновения этой тех-
нологии, некоторых современных 
трендов в волоконной оптике, свя-
занных в основном с увеличением 
скорости передачи данных и повы-
шением надежности работы воло-
конно-оптической связи. 

Программа устранения цифрово-
го неравенства, реализуемая в 
России, — уникальный стратегиче-
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ский проект, обеспечивающий дос-
тупность волоконно-оптической свя-
зи по всей стране. В этой сфере на 
фоне санкций российские разработ-
чики стали активнее работать, 
частью имея уровень не хуже миро-
вого, а по некоторым параметрам — 
выше него. 

Рассматривались вопросы стан-
дартизации решений для открытых 
оптоволоконных транспортных се-
тей, работа которых зачастую обес-
печивается с помощью оборудования 
разных производителей, основные 
рабочие сценарии решения возни-
кающих в этом случае проблем и 
наличие общемирового тренда на 
унификацию программных решений 
различных разработчиков в направ-
лении создания универсальных ин-
терфейсов для транспондеров (сете-
вых устройств, обеспечивающих пре-
образование среды передачи дан- 
ных) разных изготовителей. 

Были приведены конкретные при-
меры, обрисованы важные особенно-
сти ведения внешнеэкономической 
деятельности с компаниями из азиат-
ских стран. В настоящее время про-
изошла глобальная переориентация 
в поставках материалов для про-
изводства оптического волокна в 
России. Это процесс потребовал 
тщательной настройки договорных 
отношений с новыми деловыми парт-
нерами из Китая и Индии. 

Участники конференции затрону-
ли также целый ряд других важных 
вопросов развития отечественного 
производства волоконной оптики с 
учетом ее огромного значения для 
решения масштабных задач цифро-
визации национальной экономики, 
социальной сферы, науки и образо-
вания в Российской Федерации. 

В рамках выставки состоялось 
заседание клуба IT&Digital дирек-
торов “я-ИТ-ы”. Клубу уже более 
10 лет, и он насчитывает более 1000 
участников. Рассматривались опыт 
управления антикризисной и контр-
санкционной программой IT-про-
ектов и сложности, с которыми при-
шлось столкнуться. Помимо докла-
дов члены клуба провели круглый 
стол на тему “Проектное управле-
ние: Agile VS Water-Fаll. Гибриды”. 

В шестой раз прошел Всерос-
сийский день Интернета вещей 

IoT&IIoT Day 2023 в формате 
марафона. Все выступления были 
направлены на широкий круг спе-
циалистов в области автоматиза-
ции, вендоров, технических спе-
циалистов и бизнес-практиков. 
Главными темами IoT&IIoT Day 
2023 стали платформы Интернета 
вещей в промышленности, стан-
дарты IoT, использование техноло-
гий Интернета вещей в самых раз-
ных отраслях. 

Спикеры поделились практически-
ми кейсами применения решений IoT, 
подвели итоги года и сделали прогно-
зы на 2023 г., рассказали о трендах 
цифровых платформ и решениях в 
этом году, представили российскую 
технологию связи для промышленных 
систем сбора данных. 

По официальным данным, на  
11 % выросло количество SIM-карт, 
которые используются для Интер-
нета вещей. Год ушел на пере-
стройку логистики: возобновились 
поставки, но стали сложней, а по 
некоторым каналам — дороже. Но 
тем не менее ситуация стабилизи-
ровалась. Ушли иностранцы, бро-
сив всех российских промышленни-
ков, и в связи с этим очень быстро 
начался процесс замены. Из “до-
рожных карт”, принятых правитель-
ством Российской Федерации, 
видно, что Интернет вещей выде-
лен в проектах в явном виде. И 
большая часть программного обес-
печения и продуктов составляет 
Интернет вещей. Таким образом, 
есть надежда, что эти проекты 
дадут прирост рынка, и, возможно, 
2024 год будет более оптимистичен 
с точки зрения выручки. 

Минпромторг России активно 
поддерживает все направления, 
связанные с Интернетом вещей, 
руководствуясь двумя принципами: 
замещение и опережение. Одним из 
важных механизмов является фи-
нансовая поддержка со стороны 
министерства, в которую входит, 
прежде всего, компенсация затрат 
цифровых платформ, направлен-
ных на выпуск промышленной про-
дукции. С этой мерой поддержки 
развиваются уже 96 проектов, а  
40 % предприятий уже получили 
компенсации. 

В рамках РНВТ Минпромторг 
России заключил соглашения с 
Российским государственным соци-
альным университетом (РГСУ) и 
МИРЭА — Российским технологиче-
ским университетом. 

Первое соглашение предусмат-
ривает сотрудничество в сфере про-
мышленности, внедрение результа-
тов интеллектуальной деятельности 
и развитие системы подготовки кад-
ров для промышленности. В рамках 
сотрудничества стороны договори-
лись, в частности, о проведении 
совместных образовательных и кон-
курсных мероприятий с привлечени-
ем талантливой молодежи. В сферу 
взаимных интересов вошло разви-
тие и совместное использование 
цифровых платформ РГСУ. 

В соответствии с соглашением 
стороны намерены проводить сов-
местные конференции, семинары, 
тренинги, участвовать в региональ-
ных и международных мероприя-
тиях, внедрять и совершенствовать 
образовательные программы по 
наиболее актуальным направле-
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ниям развития экономики. Кроме 
того, предполагается интеграция 
информационных систем РГСУ и 
Минпромторга России, что повысит 
качество коммуникаций в рамках 
сотрудничества. 

Развитие кадрового потенциала 
стало важнейшей темой и в соглаше-
нии с МИРЭА — Российский техноло-
гический университет. В рамках 
соглашения предполагается интегра-
ция и взаимное обогащение инфор-
мационных систем, а также реализа-
ция совместных проектов, исследо-
ваний и разработок, в том числе 
сотрудничество по проектам цифро-
вой трансформации министерства. 

В РТУ МИРЭА ведется подготов-
ка инженерных кадров нового поко-
ления, которые создают информа-
ционно-программные системы и 
программно-аппаратные комплексы 
управления умным производством. 
Объединение оборудования в еди-
ную систему в лабораториях уни-
верситета позволяет создавать циф-
ровые двойники “умных” производ-
ственных систем, максимально 
приближенных к реальным. Это 

дает возможность разрабатывать 
как новый софт для управления про-
изводством, так и проводить отлад-
ку и оптимизацию существующих 
производственных систем и техно-
логических процессов.  

В этом году в рамках выставки 
“Связь” впервые состоялся конкурс 
отраслевых проектов в области 
связи, который подвел итоги про-
цесса перехода на российские тех-
нологии за последние два года и 
определил лучшие практики по 
импортозамещению. 

Заявки на конкурс принимались в 
течение нескольких месяцев. По 
итогам проверки полученных про-
ектов был сформирован шорт-лист 
участников конкурса. Проекты про-
верялись по нескольким парамет-
рам: актуальность решения, нали-
чие успешной практической реали-
зации и допуск к распространению 
информации о проекте. 

Больше всего заявок поступило в 
номинациях “Лучший проект в сфере 
госуправления”, “Лучший проект в 
промышленности”, “Лучший проект в 
сфере энергетики”. Для единичных, 

но интересных проектов, прошедших 
проверку, было принято решение 
выделить отдельные номинации 
“Лучший проект в сфере транспорта” 
и “Лучший проект для силовых струк-
тур”. Проекты, которые предлагают 
перспективные решения и готовы к 
внедрению, объединены в номина-
цию “Инновации”. 

Российская неделя высоких тех-
нологий прошла достаточно про-
дуктивно. В этом году заметно уве-
личилось количество участников 
выставки “Связь” и интересных 
стендов. Все мероприятия отлича-
лись содержательными дискуссия-
ми, способствуя новым профессио-
нальным контактам и нахождению 
новых решений. На выставке было 
много молодых специалистов и 
студентов, что подтверждает 
неугасимый интерес к отрасли 
связи, которая остается основопо-
лагающей для нашей страны и 
многих отраслей в целом. 

Российская неделя высоких тех-
нологий в 2024 г. пройдет с 23 по 26 
апреля. 

В.В. ГОГОЛЕВА
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